

設備制限、新規開業の制限の問題は、現実の問題としてこういう特定の業種についてただちに新規開業が殺倒して来るというようなことは事实上そう予想できないだろう。そういう際に新規開業の許可制——いわばかつてありましたような状況と條件は違つておるかも知れませんが、一種の企業許可制を暫定的といえどもしくような形になることは現状において必ずしも穩当ではなかろうというような意見があつたように伺つております。提案者の御説明と私も大体同様の考え方を持つてるのでござります。

○今澤委員 こまかい点については同僚議員の質問で大体十分尽しておりますので、私は新設の機械の設備制限並びに利子補給の問題については、この法案にほんとうの生命を吹き込むという意味において、どうしてもこの二つをこの中に盛り込まなければ、この法律案が中小企業安定の法律ではないといふら点について納得ができないのであります。ちょうど織維局長も見えておられるが、これについては織維関係で新たな機械の設備制限等を政府が命ずるということになれば、どういう方面に具体的な支障を生ずるかということについてひとつ御説明を願いたいと思います。

○内政府委員 これはただいまの設備制限を実際行う場合の支障の問題でございますが、一つは法律的に、法律に根據がなければできないということでありまして、これは国会の御審議を煩わすほかに方法がないと思います。もし法律ができた場合に、それを実行に移すことが適当であるかどうかといふことになつて参るわけであります

が、現在におきましても、たとえば金融措置によつて新しく織維関係において設備をする場合におきましては、合成織維でありますとか、あるいは一部の染色織維であるとか、特殊なもの以外は長期資金を出さないといふ通達が、一般的ではありますか特に織維品も含めて出ておるのであります。自己資金でやる以外は金を借りて仕事をやるという道は現在封ぜられておるのあります。私どもとしては支障がないというように考えておるのであります。

○今澄委員 そこで中小企業庁の今後
のあり方、その他の問題について質問
したいのですが、時間の関係もあります
から、私は一点だけ質問しておきます。
少くとも中小企業庁のあり方につ
いては、中小企業のこういう安定法律、
などを見るに付けても、中小企業関係
の一一番重要なポイントは、まず当面金
融である。それについては現在の商工
中金がわざかに大蔵省とあなたのところ
の共管になつておるのにすぎない。
国民金融公庫は大蔵省の所管、コマース
シャル・ベースの興業銀行、あるいは
信用金庫も大蔵省の所管である。こう
いう状態で、かんじんかなめのこれら
の中小企業者の今日の苦難に対し、
金融一つをあつせんするにしても、み
な所管が大蔵省である。こういうこと
で、あなたの方の金融あつせん努力さ
は常に泡沫に帰しておる。私は松尾さ
んが振興部長のときからしばらく御連
絡しておるのであるけれども、それは
やはり中小企業行政のあり方の問題で
ある。そこで、中小企業庁としては、
あるいは協同組合、その他信用協同組
合等の部門を一体将来内閣になつてど
のようにごあつせんをされるつもりで
あるか。さらにもう一つは今日重要を
問題になつておるやみ金融、これに
いては、日本の今日の金融界をほとと
どやみの王者として躍歩しておるのを
あるが、これが非常に高率な利子で、
今日の中小企業の境遇をさらに一歩ひ

一シヤル・ベースの民間機関、あるいは信用協同組合等のこういった中小企業の機関が分立をしておりますが、それに対して中小企業庁で将来これらの問題を整理統合する、あるいは動産資金融はどこ、設備資金はどこ、国家資金の投資はどこといふように、体系別的な整理をされるような案があるかどうか。お考えがありましたならば、御説明を願いたいと思います。

○松尾(金)政府委員 中小企業金融の問題については、御承知のように、中小企業はその業種業態は非常に複雑多岐でございまして、そういう関係から、中小企業を主として対象とする金融機関の闇もおそらく、言葉は過ぎるかもしませんが、いわば自然発的に各種各様の金融機関が創設されて参ったといたゞく私どもは考えております。従いましてこれらを、あまり理論的にのみ見つて、強力な整理統合をするといふような体系は、必ずしも中小企業金融のために得策であるかどうか。この辺はもう少し研究の余地がある問題ではないかと思うのであります。しかし現在の中小企業金融のための金融機関が、単に種類が多いだけで、金融機関としての役割を果し得るわけではありません。やはりそこに十分なる資金源を政府としてもできるだけつけるようになります。また資金源をつける際になるべく金融の体系がはつきりして来るようになります。

この法案の提出者にお伺いをしなければならぬのであります。過ぐる二十四年一月の衆議院選舉において、自由党は公約として、少くとも中小企業対策に関する限りは、中小企業に関する国機関、すなわち中小企業金融金庫の設立は、これらの中小企業者に國家が金融のめんどうを見るであらう。その中小企業金融金庫は、独自の中小企業金融機関として、その下にいろいろな中小企業金融機関を整理統合するのである。もう一つは、中小企業に対しても、弱体で非常に信用状態が弱いから、中小企業信用保険制度を確立して、中小企業に関する限りは、金融機関の危険を国家が保障するがことき態勢となるということとは、選舉対策として堂々と時の自由党が天下に公表して、二四年一月の選舉をやつたことは御承知の通りであります。しかるに今日再び解散が真近にならうとしておるので、自由党並びに現在の中小企業庁の今の一責任者の答弁から考えてみても、信用保険制度については形ばかりの中小企業信用保険制度ができたけれども、これの利用率とその運用は御承知の通りである。国家的な中小企業金融機関といふものは単なるがら公約に終つて、何ら実現を見ておらない。しかも中小企業金融機関の整理統合は全然なされ得ておらぬ。中小企業庁を内局に移管して、その行政措置を大きく縮小しようとするならば、なぜ選舉で公約したそれらの中小企業の国家機関あるいは中小企業の安定に関する臨時措置法案を出されるべきである。ここに議員提出法律案として自由党の皆さんとこの特定中小企業信用保険制度の完備拡充、さらには

は中小企業庁の内閣渡管を実現すると
いうようなことを放置して、この法律
案だけを国会末期において出されたの
であるかということを法案提出者に私
は一言お伺いしておきたいのであります。
○南委員 お答えいたします。だんだん
の今澄さんの御意見は一部ごもつと
もに私たちも拝聴いたしました。私は
この特定中小企業の安定に関する臨時
措置法案におきまして、現在の中小企
業中いわゆる特定の中小企業の本法案
によつて指定せられるがとき業種に
つきましては、何と申しましても独禁
法なり事業者団体法の例外をつくつて
やつて、それに一つの法的根拠を与えて、
その苦境を開闢せしめるのがま
ず当面の最も重要な施策でなかろう
か、こういろいろふうに考えたために、こ
の法案を提出したよな次第なのであ
ります、私はこの法案で中小企業対策
が万全を期せられるということは考え
たこともありませんが、これも中小企
業の現下の窮境を開闢する一つの非常
に効果的な方法でなかろうかと思う
て、本法案を提案したよな次第であ
ります。これに加えて中小企業等協同
組合法による中小企業等協同組合の積
極的活動並びにこの積極的活動をほん
とうに内部から充足さして、金融各般
の措置をなすことは、今澄さんの御意
見のよう、中小企業対策としては最
も大事なことであり、またこれらの実
現のためにいわゆる超党派的に努力し
なければならぬものでなかろうかと私
たち考えております。

考慮しておりましたことについで、御承知の通りな占領治下におきましても、十分意に沿うようすつきりとした施策ができなかつたことは、今證さんもよく御承知の通りであります。中小企業対策につきましても、今後おきましては、これからが最も力を入れるべき時期であります。今後におきまして、信託保険の七割五分を全額国庫補償にて持つて行き、二割五分を金融機関にて補償させて、しかもコマーシャル・ペーパーに乗せて、それが中小企業金融対策の一つのおもな柱になるといふよくなつことは私といえども考えておりません。この法律を改正いたしまして、漸次中小企業の本格的金融に関する施設にもいたしたいと考えております。しかしそれはこの法案提出の以外の理由でありまして、私個人の見解であります。今證さん同様に中小企業対策につきましては十分に御協力申し上げて、中小企業の直面しております現実の窮境を開拓して行きたいものと考えております。

についてこれが修正並びに附帯決議その他をもつてこの法案に筋を通してい。なおもう一つは、こういうような法案が独立後の日本の国会に出る前に、私は先ほど申し述べた中小企業金融機関を整理統合する国家的な中小企業金融機関の確立並びに信用保険法の改正、その他ありとあらゆるまず先になさなければならなかつた法律案が出ておらない、というところに法案提出者の反省を求め、なお中小企業庁を内局にするというようなことで、どのような中小企業救済の法律案を出してみたところで、これが行政を担当する役所が縮小され、中小企業の今後の救済などは断じてあり得ない。私はこの法案の提出には一部の要望にこたえたことは認めるけれども、中小企業全体の対策からするならば、それは本末転倒した最も末端的な、応急的な措置であるということを申し述べて、ぜひ今後十分なる反省を望みたいと思います。

は、左に掲げる事業を行なうことができ
る。一、会員たる調整組合が行なうその
組合員に対する指定業種に係る製品の
生産数量若しくは出荷数量又はその生
産設備に関する制限について組合調整
計画の設定及びその実施、会員たる調
整組合が行なう経営の合理化に関する事
業の総合調整、次は会員たる調整組合
及びその組合員に対する生産調整及び
経営合理化のための資金の貸付並びに
会員たる調整組合及びその組合員のた
めにするその借り入れ」とあるのです
が、一体これは協同組合法とダブるの
ではないか、二本建になるようなきら
いがあるという御意見があるよう伺
つてゐるのですが、提案者といたしま
しても一応はそういうような考え方もな
いではありません。しかし、もしかり
に調整組合がこの事業も行えないとい
うことになれば、何のために組合法を
つくるのかというようなことになるの
でありまして、もちろん協同組合法が
元の工業組合法のような完全なもので
あるならば、あえてこの法案をつくら
なくとも、協同組合法において各自の
事業の調整も執行でき得るのであります
すけれども、現在の協同組合法から参
りましてはとうてい不得ないであ
ります。やむを得ず本法案をつくつて
この調整をせざるを得ないといふよう
な結果になるのでありますて、どうし
ても一本建になるようなきらいはあつ
てもこの際やむを得ないのでないかと
を考えます。従つてこの法案はあくま
でも臨時立法でありまして、私ども願
わくは一日も早く協同組合法が戦前の
工業組合法というようなものに改善せ
られることをいねがつておるのであ
ります。しかし現在の段階においては

○松尾(金)政府委員 本法案が議員立法として出て参ります際に、私からあまりこれに対して批判的な意見を申し上げる筋ではないと思いますが、ただ実際にこれを運用するにあたりまして、先ほどお話をございましたように、中小企業者の相互扶助的な意味の組織化の線の基本的なものとして中小企業等協同組合の制度があるのであります。しかしこの協同組合法自身は、現在の中小企業者の組織化のわくいたしましても、最近のような経済情勢の際におきましては必ずしも十分でない点も多いであります。そういう意味におきまして、今回の立法によつてこの足らない部分を臨時に補うという意味であろうと私どもは推察しておるのであります。そういう意味から申しましても、協同組合と調整組合が相補つて行くという意味では、確かに二本建になる結果になるわけであります。その二本建というのは、私ども実際運用いたします際には、やはり協同組合による中小企業者の相互扶助的な組織化の線で足りない点を、この調整組合が補つて行くという意味の二本建であつてほしいという希望を持つております。その上で、また実際の運用にあたつては、おそらく結果的にそういふことにならうという期待を持つておるのであります。ただ実際問題といたしまして、実際問題といふよりもこの法案の考え方の問題であるかもしませんが、この調整組合が調整事業だけやるというのでは、あまりにさび

しいのではないかといふ考え方の向かいもあるうかと思ひますが、しかしこの法律の目的が第一條において明確にうなづけておりまして、「需給が著しく均衡を失した場合において、適切な需給調整措置を講ずることができるようにして」ということにこの法案の一一番大きなねらいがあるといたしますれば、調整組合といたしましても当然こういう点に最大の、またむずかしい事業があるはずであります。それ以外の事業につきまして実際に何か経済事業的な、あるいは協同事業的な事業をやるうといたしますれば、やはり調整組合というだけではなくて、協同組合的な、出資金を持ち資産の基礎を持ち、また中小企業者の固い團結がこの背後に必要であろうというふうに考えております。そういう意味から申しまして、りくつの上から申しますれば、やはり調整組合は調整組合として第一條の目的に掲げられておるようなことにならないをつけて運営をされ、その集団が協同事業的なことをやる場合には、同時に協同組合としての基礎においてやることが理論的にはつきりした考え方ではないかといふうに考えております。しかし実際の法案の立案につきましてはそういうりくつの問題があるであらうということを御参考までに申し上げるような次第であります。

午後一時五十六分開
村委員長代理 休憩

午前の会議はこの程度にいたし、午後一時より再開いたし、鉄鋼政策に関する件を付議いたします。暫時休憩いたします。

午前十一時一分休憩

○中村委員長代理 休憩前に引続き会議を開きます。

午後一時五十六分開議

鉄鋼政策に関する件について調査を進めます。発言の通告がありますから、これを許します。小金義照君。

○小金義照 鉄鋼政策の基本問題についてお伺いいたしたく、きょうは外務省及び通産省当局の御出席を願いまして、両方からお答えを願いたいと存じます。

まず私がここで伺いたいと存じますのは、先般日本が独立をいたしまして、逐次アジアの諸国、すなわち日華平和條約、日印平和條約といふものもそれを調印を終つております。また国会の承認を求める手続もいたしておるようであります。私は日本の製鉄業の本質から言いまして、今後どうしたらよろしいか、従来のような、原料をかつて予想しなかつたような方面から入れておつて、世界の製鉄事業が復興しかどうかという非常に大きな試練の時代に立つかるのではないか、またすでにそのときが来ておるのでないかと考えますので、ここで根本問題についてお伺いをする次第であります。

御承知の通り十九世紀の終りに日本

して、爾來いろ／＼な経過をたどりま
したが、進歩発達の一途をたどつて参
りました。ところが昭和二十年及び二
十一年にはほとんど壊滅に近いような
状態にまで落ち込んで、今後どうなる
か、非常にわれ／＼は心配いたしてお
りましたが、幸いにいろ／＼ない條
件ができまして、そうして鉄鉱石及び
原料炭をかつてあまり予想されなかつ
た遠方アメリカ地域から入れて、その
復興をはかつた。そしてその生産額
も逐次増加いたしております。昭和十
七会計年度を基準にいたしますると、
当時日本では原料炭は約八百九十三万
トン余り、そのうち内地炭が四九%強、
あとは中国炭が約三百五十万トンで三
九%強、そのほか満州及び樺太炭と
これは北樺太であります。樺太炭と
いうことになつております。原鉱石の
方を見ますと、十七会計年度により
ますと六百三十数万トン、そのうち内
地で約百九十六万トンで三一%、中国
からは三百五十四万トンで五六%の鉱
石を入れております。朝鮮が約六十万
トンで九・六%、そのほか二十一、二
万トン、これが三・四か五パーセント
ということになつております。壊滅後
復興した日本の製鐵業の原料の姿を調
べてみますと、二十六年度はまだ推
定の域を脱しませんが、大体原料炭が
五百六十数万トンを使われておるはずで
あります。そのうち内地炭が約三百六
十三、四パーセントというようなところ
になつております。インド炭が四
十五万トンで八%、残りがその他から

入つて来る、こういうことに相なつております。これが原料炭の姿であります。

原鉱石の方の二十六年度の推定の数
量を申し上げますと、鉄鉱石の使用量
は約四百九十二万トンということにな
つております。内地鉱石が約百万ト
ン、二〇%強、米国が百六十万トン、
三二%半くらいい、フィリピンが九十五
万トン、一九・三%くらいになつてお
ります。それからマライからの鉄鉱石
が七十五万トンで一五・二%，インド
の鉱石が三十八万トンで七・七%，香
港が十七万トンで三・五%，その他が
約七万トンで一・四%というよくな状
態に相なつております。かつて日本の
製鉄業は、昭和十七年度におきまして
は銑鉄で五百四十七万五千トン出して
おります。昨二十六年度では、三百十
九万七千トンといふ推定の数字が出て
おります。粗鉱で申し上げますと——
これは鋼塊ばかりではありません、そ
のほかのものを一切含めまして、昭和
十七年度においては八百七十万トン余
り、昨二十六年度では約六百九十万ト
ンくらいの粗鉱をつくております。
戦後の再建された日本の鉄及びはがね
の原料は、このような姿で今後押して
行けるかどうか。輸入原料をどうして
も海外に仰がなければ、日本の鉄鋼業
は成り立つて行かないという宿命であ
ります。しかもその宿命を今までみご
とに克服いたしまして、かような数字
に上る生産を上げております。海外か
ら非常に多量な、しかも重い原料を、
鉄鉱石にいたしましてお原料炭にいた
しましたが、運んで来て、日本で製造
することになると、産業の合理化が非
常に大事であることはかに、人件費

の節約、ことに原料費はもう動かすべからざるものになる。山元では非常に安い鉄鉱石、原料炭でありながら、運賃が非常に高い。この運賃が世界の経済界の動きによつて左右される。従つてこの運賃をいかにして節約するか、また支払わないで済ませるかといふことが製鉄業の大きなファクターになつてゐる。私はかように考えておりましても、鉄鉱石で申しますと、昨年十一月の実績を見ますと、ズンゲンの鉄鉱石を買うのに、FOBでは七ドル九十八セント、船賃が一ドル二十七セント、合計して十九ドル十八セントという鉄石の値段が出ております。従つてどうぞいう所から鉱石を買い、幾らの船賃を払うかによつて、日本の鉄鋼価格がまるわかりであります。ズンゲンは今の通りであります、カルカッタの場合を見ますと、FOBが八ドル十セント、に対して運賃が十三ドル六十セント、合計すると二十一ドル七十五セントといふような数字になります。もつとも鉄鉱石は一ドルセントが大事でありますて、ズンゲンの方は約五五%くらい、カルカッタの方は六三%くらいのものになつておるようであります、アメリカから來ている——主としてユタの鉱石だと思ひますが、エタの鉱石のFOBは十ドル五セント、船賃が十四ドル、合計して二十四ドル五セント、これが五八%くらいの鉱石である。こういふところになつておりますから、運賃は相対的のものでありますて、品種がよければ相當高く払つてもかまいませんけれども、われくの国がかつては製鉄業を盛んにせしめたその時代のこととさかのぼるまでもなく、アジアの

近所には、中国を始めとして東南アジアには非常に多量の鉄鉱石が埋蔵されています。しかもこの鉄鉱石は、インドを除きましてはみずから鉄にする工場を持つておらない。どうしても日本に売らなければ、まつたく石ころ同然になるのであります。こういうような觀点からいたしまして、どうしてもわれくの方でこの粗野な鉱石を買いまして、そうして鉄の製品その他わが国の工業製品を売り出してやる。これがアジアのほんとうの経済的な独立の本筋だと私は考えておるのであります。こういう見地から、日本の鉄鋼業について、政府は独立ととてに一体どういう御注意をお払いになつておるか。また通商航海條約といふような基本的なものができておらないといふたしましても、日本の今度の講和はどういう友好と信頼であるとか、あるいは和解と信頼、友情であると言われておる。これは私は国際間にかけひきはないと思う。その友好關係とか、信頼關係にかけひきがあつてはたいへんなことである。だからそれを百パーセント信じて政府には相当の御努力を払つていてただ、かなれば、今まで十年あるいは十数年の間杜絶しておつたアジア諸國との国交の回復はできないと思う。だから平和の実現とともに、政府がこの方面に対してもう一つ注意を払つておられるか、私はここで外務当局と通産省との筋を伺いたいのであります。

たように、どうしても設備を近代化いたしまして、世界における競争力を強めるということは最も大事でございますが、御指摘もありましたように、原料の占めまする割合が相当に高いのでござりますから、できるだけ近いところから、鉱石を大量に輸入する、日本の今後の鉄鋼業の国際的な競争力を強化して参ります上におきましては、どうしてもそういう方向に努力をいたさなければならぬというふうに私どもも考えておるわけでござります。御垂知でもあらうと思ひますが、昨年から三箇年の計画を立てまして、製錬、鋼、圧延、こういう設備方面につきましても合理化のためにいろいろな施設等を集中しておるわけでござりますが、原料は御指摘のありましたように、東南アジアにあるのでござりますから、これらの原料をできるだけ開発いたしまして、日本の鉄鋼業の原料にして、こういう点ではまったく同じような考を持つておるわけでござりますが、たまいまのところでその東南アジアの鉱石に對しまする手当がどうよろしくないかになつておるかと申しまさすと、すでに御承知でもあるうと思ひますが、インドのゴアにおきまして、今年度以降三箇年の間に百五十万トンの鉱石を日本へ積出しをするという計畫を見返りにいたしまして、昨年から五百五十万ドル相当の設備の投資を行つておるわけでございます。それからフィリピンのララップ鉱山に対しましても百万ドル相当の投資が具体化して、これに対しましてもことしの六月以降から大体日本へ輸出をいたしまず量を五十万トンベースから七十五万トンベースへ引上げるようにいたしたいとい

う考へで進んでおるわけでござります。それから御指摘もありましたか、フレーレではズングン鉱山が日本へ鉱石を輸出しておるわけでございます。あとでお話しに出るかと思いますが、タマンガラン鉱山の開発につきましてもいろいろな話合いがございまして、まだ具体的にはなつておりませんが、大体概括して申し上げますと、東南アジアの鉱山に対します手当はただいま申し上げたような事情になつておるわけでございます。政府いたしましては御指摘のありました通りこれらの日本に近い土地でいい鉱石が多量にあるわけでござりますから、資本、設備の投資、あるいは技術援助といふような形でできるだけ開発をして日本に入るようになつたしたい、こういう考え方でせつから努力しておるというのが現況でござります。

国々とも交渉が始まると思います。インドネシア、フィリピンにつきましては、まだ平和條約の調印を見ておりませんので、こういう問題について公式の話合いは困難でございますが、先ほど通産政務次官からお話をなりましたような点につきましては、できるだけの協力をいたしたいと思つております。また当然あとでお話が出ることと思いますが、マレーに行きます調査団というか、この入国許可申請の問題につきましても、ただいま英國大使館等とせつから折衝中でございます。まだ最後の決定を見ておりませんが、できるだけの努力をいたしたいと考えております。

と航海日数、これが結びつきのしかんによつては非常な変化をなすものであります。こういう点をお考えくださいまして、通産省あるいは外務省の非常に強力な立案並びに実現を私どもは期待するものであります。今外務省次官の石原さんからお話をになりましたが、フィリピンとかインドネシアにはまだ平和條約の調印ができない。けれどもこれはもう常識的に見て戦争状態は打切られておるのでありますから、何とか平和條約あるいは通商航海協約ができるのを待たずに、ほんとうの意味の両国間の国交の調整、あるいは和解、信頼というような意味から御努力願いたいと思います。さらにマレ半島に至つては、日本の歴史的な原材料供給地でありまして、かつては石原産業を中心としてたくさん日本の業者がそこで鉄鉱山の開発に当つた、またボーキサイトの採掘並びに輸出をしておつた、こういう関係のあつた土地でもありますから、イギリスとの間にやはりつながる平和條約ができるのでありますから、何とかこれは具体的な方法を講じてもらひ。たとえばズンダンなる島の国民党からいえば、石ころを日本に売つてお金になるのでありますから、とか大きな鉄鉱山もあるし、さらに私の考え方では揚子江沿岸の鉄鉱石とか、あるいは北支那方面の原料炭といふものであります。なおまたフィリピンでは今おあげになつたほかにスリガオとか大きな鉄鉱山もあるし、さらに私はいろいろく有利な条件が発見されると思ふのであります。なおまたフィリピンにいるこまかい一つの鉱山について

向けられまして、原料の供給と製品の供給というようなところで経済関係を密接にすれば、おのずからここにアジアにおける経済上の安定、従つて理想的の安定も得られるのではないか、私はこういうふうに考えておるのであります。同僚からの御質問があるので、この程度で私は一応打切つておきます。

○中村委員長代理 小川平二君。

○小川(平)委員 私は小金委員の質問に関連をいたしまして、一つの特殊な問題についてお尋ねをいたしたい。これは特殊な問題でありますけれども、これから先いわゆる東南アジアの開発計画がだん／＼レールに乗つて進歩していく途上に、こういった同様の事例があるのは次々と出て来るのじやないか、そういうことになるとまことに憂慮にたえないことであると考えますので、いささかお尋ねをいたしたいのです。

最近新聞等にも報道されておりますが、鋼管鉱業とアメリカのメタル・エクスポート・インゴーポレーテッド会社とが提携して、この両者の間にマレーのケランタン州のタマンガン鉱山を開発する計画ができた。すでに正式に契約書ができ上つており、開発の具体的な計画もでき上つているということを聞いておるのであります。そこでこの計画が実施に移されると、これは年間五十万トンの計画だそうであります。ですが、これが実現する場合には大

る、あるいはまた運賃の点においても、非常に安くなる。アメリカから持つてありますから、タマンガンから持つてあります場合には、パンクーパー渡し、あるいはサンフランシスコ渡しで十ドルとカナドル五十セントといった運賃であります。ドルあるいは十九ドルあるいは十九ドル五十セントといふ高さのものを持つて来る場合に對比して、これは非常に有利な計画になつて来ると思うのであります。さらにもう一船にいたしましても、この場合はロイド規格でなくともいいために、運賃をさらに節約し得る可能性がある、こういうふうなさまざまの利点を持つところから、この計画の成行きが各方面から非常に期待を持たれています。とうふうに聞いているのであります。ところがこの計画を実施に移して行く前提として、どうしてもアメリカ側並びに日本側から一定の人数の調査団を派遣しなければならないということで、先方の当局と折衝を重ねているが、今に至るも入国の許可が出ない。この間通産省並びに外務省方面に對しましても、業界から再三陳情をしているが、今日に至るも一向にらもがあかない、こういうことが関係各方面から非常に憂慮されているようになっております。そこでまず通産省に伺いたいのですが、かような事実を知つておられるかどうか、またこれに対して今日までいかなる措置をとられたか、それらの点について伺いたいのであります。

縁故が深いのであります。お話をのようにアメリカ系のメタル・エキスポート社の方から全面的な開発の契約の申込みがありまして、この話が具体化しているわけであります。大体の開発計画の構想を申し上げますと、年間五十万トンの生産を目指といたしまして、所要資金約十億円くらいだと思いますが、設備資材は全部日本側より持つて参りまして、それを鉱石の代金によつて償却するという開発計画であります。さらに鋼管鉄業と日本の製鉄三社の間にも具体的に話し合ひがついているわけでござります。そういう状態でありますので、ぜひ調査団を出して現地の事情を調査するとともに、いろいろな具体的な話をもしたいという考え方で、外務省の方と協力をいたしまして手続をいたしました。けでございます。従つて私どもといったしましては、非常に縁故の深い所でありますし、また鉱石そのものも非常に治安上の理由で許可がおりなかつたわけでございます。従つて私は持つてゐるのじやないかというような有罪な所でもありますので、この計画をできるだけ実施に移して参りたいといふ意願を実は持つてゐるわけであります。先ほど申しましたように、マレーの方の治安上の理由によつて調査団がまだ行けずにいるわけでありますが、何とか

して調査団を派遣いたしたい、そのために外務省ともできるだけの協力をいたしたい、こういう考え方を持つておられます。

じやないか。この問題が発生してから、すでに相当の月日が経過しておるようすに聞いておるのであります。この間よもや荏苒むなしく時を過して來られたものとは思ひませんけれども、願わくはもう一層の熟意を持つて、何

う考へておるのであります。こういふ意味におきまして、今後なお一層の御努力を願いたい。鉱業権にも期限がござつておるのであります。聞くところによれば、本年の暮れとかには消滅をしてしまうというふうにも聞いており

いたしておるわけであります。そこから
今申し上げましたマクドナルド氏も書
からず日本に來るのでありますようう
ら、強硬に折衝をされ、その結果弊
につきましては、次の機会に本委員会に
でまたあらためてお尋ねをいたしたい

ましても、世界の二流国には入つてお
ります。そうなるとどうもまだ国際関
係を規律する通商航海條約ができてい
ない、あるいはいろいろなとりきめが
進んでいないという外交上の問題と、
わが国の切迫した経済上の問題とがこ

○石原(幹)政府委員 たいま本間次官から大体のお話はあつたのであります
が、調査団の入国の問題に關しまして、たしか二箇月半くらい前だつたと
思いますが、英國大使館を通じまして、理
ビザの申請をしたのであります。マ
レー当局から治安の理由で拒否して來
ておるのであります。その際英國大使
館の方からも外務省に対しまして、理
由は治安不良ということからである。
決して日本の開発を阻止するという意
味からではないということを特にわざ
わざ申し出で来ておるのであります。
その後さらに一箇月ほど前に再び外務
省から英國大使館に本件につきまして
交渉したのであります。やはり同様
の回答でございまして、ただいまのと
ころ水かけ論みたいな形になつておる
わけでございます。しかしながらこれ
は通産省でも熱願されており、われわれ
といいたしましても、産業開発のため
にぜひともやりたいと思ひますので、
今後とも折衝を続けて行きたいつもあり
ております。

○小川(平)委員 東南アジアの地下資
源の開発はどういう意味を持つておる
か、これについては先ほどの小金委員
の質疑、これに対する政府側の御答弁
を通じてきわめて明らかになつておる
ことであると思うのであります。そこ
でその途上に横たわるこういう障害を
除去するためには、よほどの熱意を持
つて事に当つていただく必要があるの

とかこの障害を手離するよう努めをいたいと私どもは考えておるのであります。今治安云々といふお言葉でありましたけれども、最近現地に渡航して帰つて来た人の報告、そのによいことに日本人がやつて来て開発をしてくれるということに対しても、非常にこれを歓迎したい、こういう氣持を持つておると、いふうに聞いておるのであります。はたしてしからば、治安の関係で入国が許可できないというイギリス側の言い分けは、何ら根拠のないものであるといわなければなりません。こういうふうに私は考えるのではありません。思ふにイギリス政府の真意が那辺にあるかということは、想像力が乏しいところであるかも知れませんけれども、しかし東南アジアの経済がどうしても進んで行くということは、講和條約が締結され、この條約の締結に伴う、いわば日本の經濟が必然のコースである。日本の經濟のただ一つの出路である、こういうふうに言つても過言ではないと思うのであります。いまして、イギリス政府といえども、もろともに協力をすること、とりもなおさずいわゆる民主主義陣営を強化するゆえんであるということは、ただちに了解できるに違いない、私どもはそ

○小金委員 私は日本の鉄鋼業を取つて御報告を願いたいと思います。
以上は、どうしても今私ども小山君とともにお尋ねいたしました東南アジア地域を眼目にしたいのですが、これと並行して、支那大陸の資源を考慮に入れざるを得ないのであります。ところが、これは今開きただすべき時期であるかどうかということは坦白に申しますが、しながら岡崎外務大臣が外務委員会において説明されたということを聞いておりますが、日本では民主国家群の牛頭に立つて、バトル法で禁止しておる品目以上の品目を中国に出さない方がいいのだということを強調されたということを私は新聞で承知したのであります。これは日本の大きな立場からいう見解が立つかわかりませんけれども、わが国の製鉄業を中心にして考えますと、ほかに使い道のないと断定される船積度の高い北支方面的結炭、また北支方面の鐵鉱石、あるいは揚子江沿岸の鐵鉱石、これらをどうしても考慮に入れなければならない。ところが国交上の大きな立場からこれらの輸入原料を獲得するわけに行かなければならぬことになつた場合には、どうしても東南アジアの鉄鋼原料を中心として日本の製鉄計画を進めて行かなければなりません。御案内の通りに、日本は最近一二年間の鉄鋼生産高から見て

今小川君の言われたケランタン州のタマンガンの鉄鉱山にいたしましても、支那大陸から原鉱石が出ないという場合にはどうしても放置できない問題である。同時に軍部あるいは軍部の経営する会社が単独で日本にマレー半島の優良鉱石を入れるということになりますと、これは立場が非常に悪くなる。これは何も向うに損をさせる。あるいは向うをたたくとかいう意味ではありませんが、旧来の因縁あるいは旧来からの関係と、日本の製鐵業の構成状態から見ましても、どうしてもこれはほつておくわけに行かない。ユタの鉱石だけでは、あるいはアメリカの鉱石だけでは日本の鉄鋼業は成り立たない。アメリカは日本に独立を認めるために非常に努力しております。これは日本本の経済自立が可能なりと判定をしたから平和條約の奔走までされたわけであります。そこで日本が平和條約を締結したアメリカに対し、友好国としてどういうことをお願いしたらよいかということをおのずから判明して来るわけであります。ただアメリカといギリスとは経済上も、また外交の方針も東南アジアについてはまったく違うのでありますし、その間に處してずいぶんお骨は折れることと思ひますけれども、日本の基礎産業の生きる道から考えますと、これはどうしてもほつておけない問題である。ことに外国におい

て外国人がリースといいますか、許可權といいますか、そういうものを持つてゐるのに日本が参加して行くようない状態、きわめて弱い立場にあります。これはここで私が申し上げるまでもなく、一応は御了承だと思ひますけれども、切実な日本の基礎産業の要求としてお取上げを願いたい立場にあります。

この点について私は外務省当局の再確認といいますか、さらに十分御認識あるということの御言明を得たいと思います。

○石原(幹)政府委員 これは先ほどもちよつと申し上げたのであります。が、ただいまの日本の置かれている立場からいたしまして、東南アジアとの提携といいますか、開発に協力をいたしまして、日本の産業の興隆をはかるということは、これはもうただいま思つておられるところの問題につきまして、外務省当局としてできるだけの努力をいたしまして今後進みたいと思います。

それからフイリピン、インドネシアとまだ條約が結ばれないから漫然日を送つておるというふうにお考へいただ

くと、これは非常に誤解であります。

御承知のことくインドネシアに対して

もすでに貿易支払い協定のためにただいま使節団が参つております。平和條

約あるいは通商航海條約がなくともで

き得る可能の範囲においてここいらの

調査なり、あるいは取引等の問題につ

いて協力をしたいという気持を申し上

げるまでもないところであります。

○小川(平)委員 一言ちよつと補足を申し上げますが、本月の十二日付の日

本タイムスを見ますと、ロイターであります。が、シンガポールでイミグレー^{ション}・デパートメントがこれから日本人の入国に対する制限を緩和する。こういふうにとれる意味の声明をしたという記事が載つております。もちろん外務省等においても十分な情報をお持ちのことだと思いますが、御参考のために申し上げます。

○石原(幹)政府委員 十分参考にして協力したいと思います。

それから先ほどのマレー入国の問題

であります。が、これはかつて向うに

おりました人たちからの通信では、治

安関係はそれほど悪いわけではないと

いうことは言つて来てるのですが、治

安はマレー領内にただいま相当治安を乱

ませても、外務省当局としてできるだけ

の努力をいたしまして今後進みたいと

思います。

それからフイリピン、インドネシアとまだ條約が結ばれないから漫然日を送つておるというふうにお考へいただ

くと、これは非常に誤解であります。

お考へをさらに資料として今後一層

お話をさらに資料として今後一層

の努力をいたしたいと思います。

○小金(幹)委員 東南アジアあるいは中国との貿易問題について、関連してちょ

うと伺いたいのですが、きょう

は公報が鉄鋼政策といううことでありますので、私はその点はきょう

はやめまして、鉄の問題についてさら

に、これは鉄鋼局長からでもけつこう

つくる、高炉も一基か二基というところまではつきりは言つておりません

す。インドから原鉱石や原料炭を持つ

て来るとはしばくわれく話にも聞いておりますし、また承知いたしておるのであります。が、先般来高崎達之助君が中心になつて、日印合併の製鐵業をどうするかというようなことが出でおりました。それについて今まで当局が承知しておられる範囲のこと

を、骨子だけをここで御説明願いたいと思います。

○葦澤(幹)政府委員 今日までの大体の経過をお答え申上げたいと思います。高崎さんがインド中央政府の側と話を始めておりました。が、印度政府といたしましては印度の国内における鉄鋼需給の關係から特に銑鉄の不足を政府として緩和いたしたい——このインド国内における銑鉄の需給の緩和につきましては、御承知のようにあそこにタタ銑

鉄会社あるいはインド鉄鋼会社といふ

ような私企業の会社ですでに銑鉄をつくりつておるところがあるのであります

が、現在のインド政府といいたしまして

は、私企業による会社の増産計画より

はみずから進んでと申しますが、政府

の事業として銑鉄の生産を助長して行きたいという意向が強いのであります

が、現在のインド政府といいたしまして

は、私企業による会社の増産計画より

はみずから進んでと申しますが、政府

の事業として銑鉄の生産を助長して行

くべきと、これは非常に誤解であります。

そこで政府みずから事業をするに

つきまして、インドとしましてはそれ

の高炉メーカーの要求希望であります

が、現在のインド政府といいたしまして

は、私企業による会社の増産計画より

はみずから進んでと申しますが、政府

の事業として銑鉄の生産を助長して行

くべきと、これは非常に誤解であります。

そこで政府みずから

に近い将来にわたつての事態の検討を要するのではないかと思います。たとえば原料鉱石あるいは原料炭だけの輸入でよろしいか、できた銑鉄の半分とかあるいは三分の一とかを日本がコントロールできる状態にしておかなければならぬのではないかなど、いろいろな状態が考えられるのであります。が、そういうような点について向うが政府であるならば、こちらも民間に放置するわけに行かない。おそらく政府は最小限度においてオブザーバーとして加わらなければならないと思いますが、それらの点について十分な用意と方策を必要とするのではないかと考えるのであります。この点について本間政務次官の御所見を伺いたいのであります。

○本間政府委員 御指摘のありました点は当然考慮をいたさなければならぬ点だと私ども考えております。従いましてただいまの話が具体化いたしまして、かりにインドの銑鉄の不足を補うばかりでなく、その銑鉄を日本に持つて来るというような場合には、十分考えなければならぬと私は考えております。ただこちらへ持つて参りまして、輸出用に出します場合の採算がとれるかどうか、というような点も当然検討いたさなければならぬと思いますが、この話合いが将来どういうべきになりますか、今明確な見通しは申し上げられないわけであります。が、当然そういう段階になれば、政府の方も日本の将来の鉄鋼生産あるいは鉄鋼の輸出の問題と密接不可分の関係として取上げて参らなければならぬと考えております。

○小金委員 インドの鉄鉱石、石炭あ

るいはインドにおける製鉄事業の計画について高崎君が相当あつせんされている。高崎君みづからは銑鉄メーカーでも何でもないのですが、その方面では非常な経験者もあるし、また知識を持つておられますので、十分政府とは打合せをされると思いますが、その点対しては心配いたしております。せんが、相當この問題は日本にとってもことに製鉄事業にとつては画期的な問題になりますので、朝野をあげてよく慎重御審議、お打合せをなされることを切望いたしまして、私の質問は打ちります。

○中村委員長代理 ほかに御質問はありませんか——なければ本日はこの程度にいたし、明日午前十時より理事会、十時半より委員会を開会いたします。

午後二時五十八分散会

昭和二十七年六月十九日印刷

昭和二十七年六月二十日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所